

ANUARIO AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

INFORME DE COYUNTURA GEOPOLÍTICA #8

Diciembre 2025

nodal 

ÍNDICE

- 3** EDITORIAL| Una humanidad en conflicto
- 5** INTRODUCCIÓN| ALC a la luz de los principales acontecimientos de 2025
- 6** MAPA CONCEPTUAL| Principales actores de la guerra multidimensional
- 6** INFOGRAFÍA| Elecciones en la región
- 6** MÉXICO| Hacia el segundo piso de la Cuarta Transformación
- 7** EL SALVADOR| Estado de excepción, protestas y represión
- 12** HONDURAS| ¿Retorna el bipartidismo aliado de Estados Unidos?
- 19** PANAMÁ| Territorio de disputa entre China y EEUU
- 27** CUBA| Bloqueo, crisis energética y reconstrucción
- 32** COLOMBIA| Petro busca profundizar de cara a las elecciones en 2026
- 36** VENEZUELA| Respuesta popular a la escalada de presiones estadounidenses
- 41** ECUADOR| Paro Nacional, represión y revés electoral para Noboa
- 48** BRASIL| ¿Qué Lula necesita este contexto regional?
- 55** BOLIVIA| Elecciones sin Evo: El retorno de las élites y el declive del Estado plurinacional
- 65** PERÚ| Laberintos institucionales y resistencia popular al nuevo gobierno derechista
- 74** CHILE| Giro a la derecha favorable al proyecto trumpista para la región
- 81** PARAGUAY| Cumbres conservadoras y disputas con China
- 88** URUGUAY| Un año marcado por la guerra arancelaria y un giro en las políticas de seguridad
- 100** PALABRAS FINALES| Los desafíos de los proyectos populares ante la escalada belicista

EDITORIAL

2025: UNA HUMANIDAD EN CONFLICTO

Los Anuarios 2025 son producto de un trabajo sistemático de investigación-acción, una invitación a realizar una lectura detallada de los principales conflictos mundiales que atravesaron la coyuntura política, en el recorte temporal del año que se termina, desde el esfuerzo analítico de entenderlos en su trayectoria histórica. Los y las lectoras encontrarán una colección de tres producciones, que abordan el análisis de la política internacional, latinoamericana y caribeña, y argentina, que transcurre de lo general a lo particular, desde las dimensiones económica, política y estratégica.

Metodológicamente, supuso un trabajo de producción de información estratégica, usando fuentes abiertas y fuentes directas, desde las voces protagonistas en muchos casos. Partimos de concebir que la construcción del conocimiento de los hechos sociales, la teoría social, tiene su inicio en la lectura de la realidad misma, en un movimiento dialéctico que recorre: Realidad - Teoría - Conocimiento, en una espiral ascendente que vuelve a la Realidad - Práctica - Teoría / Práctica. Una permanente construcción de nuevas conceptualizaciones, desde el triángulo ordenador que llamamos "las tres C": conflicto, contradicción y complejidad

Un trabajo de investigación que intenta superar la mirada de la realidad caótica tal como se presenta, para ofrecer una representación general, una totalidad, desde las nociones fundamentales del pensamiento crítico y el materialismo histórico. Un recorrido metodológico que parte de lo real concreto, de la "realidad efectiva", para analíticamente llegar a conceptos, abstracciones que permiten alcanzar en primer lugar, la totalidad construida en general, mediante un ascenso dialéctico, para emprender luego un viaje de retorno en la construcción de categorías explicativas hasta dar de nuevo con la realidad, pero no ya como representación caótica, sino como una totalidad que da cuenta de sus múltiples determinaciones y relaciones; lo que Marx llamó realidad concreta histórica.

Presentadas las consideraciones metodológicas, el abordaje del análisis de la realidad implica entonces sumergirnos en las contradicciones propias del momento histórico actual, caracterizado por la irrupción de una nueva fase del modo de producción capitalista, a partir de la introducción de las llamadas tecnologías de la cuarta revolución industrial.

Estas transformaciones han traído aparejadas el surgimiento de **nuevas relaciones sociales y de nuevas personificaciones**, al mismo tiempo que emergen **nuevos sujetos políticos**, en una realidad social que se ha visto transfigurada bajo otros términos y condiciones. Esto supone un cambio rotundo no sólo en las condiciones materiales de producción y reproducción social, sino también una transformación radical en los mecanismos de subjetivación, presentando nuevos dispositivos y herramientas a partir de los cuales se configuran diferentes formatos de interpelación y despliegue de los sujetos políticos, nuevas dinámicas de construcción de poder.

El conflicto principal pareciera librarse, entonces, hacia dentro de una fracción dominante del capital a la que llamamos Nueva Aristocracia Financiera y Tecnológica, entre dos visiones financieras-digitales que intentan establecer un nuevo orden mundial para su beneficio, cuya disputa se traduce al resto de conflictos y enfrentamientos que observamos alrededor del globo, estableciendo los marcos generales en los que éstos se producen.

En este sentido, la acelerada transformación impulsada por los procesos de digitalización y financiarización, ha puesto en crisis las estructuras democráticas tradicionales, subsumiendo los Estados-Nación bajo nuevas formas organizativas con alcance global. En este 2025, además, este escenario ha sido alimentado por un espiral ascendente en los niveles de conflictividad en los grandes escenarios económicos, políticos y armados a nivel global.

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE A LA LUZ DE LOS PRINCIPALES ACONTECIMIENTOS DE 2025

El presente informe de análisis recupera los principales hechos y conflictos del ámbito latinoamericano y caribeño ocurridos durante el año 2025, leídos a la luz del cambio de fase del sistema capitalista, y las múltiples disputas económicas, geopolíticas y militares que se expresan en la superficie, trastocando las relaciones sociales en su conjunto.

Desarrollamos en este anuario mapas que nos permiten revisar las relaciones y el devenir de los actores políticos de la región y de los procesos electorales que tuvieron lugar durante el 2025, observamos aquellos países que han atravesado comicios presidenciales y regionales y observamos también la manera en que se prepara el escenario político en aquellos países que tendrán elecciones en 2026. Pusimos la lupa también en las distintas protestas que pusieron en tensión las calles latinoamericanas constituyéndose en verdaderos escenarios de disputa popular. ¿Cuáles son los caminos hacia la justicia social duradera? ¿Dónde golpear con contundencia? ¿Quiénes son hoy los actores de la dominación? ¿Qué figuras representan "lo popular"? No se debe olvidar que desde la caída estrepitosa del ingreso per cápita durante la Pandemia de Covid19, los índices de concentración de la riqueza y de desigualdad no han hecho más que aumentar la conflictividad social. Las calles latinoamericanas han oficiado como un constante hervidero. Un territorio que también disputan los actores neo reaccionarios, llevando a cientos de miles de personas a la protesta activa en el espacio público, incluyendo el territorio virtual.

Además, encontrarán en el informe los principales hechos políticos, económicos y sociales ocurridos durante el 2025 en las patrias chicas de México, El Salvador, Honduras, Panamá, Cuba, Haití, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, Perú, Uruguay, Paraguay y Venezuela.

Este anuario fue escrito bajo la certeza de que ya no alcanzan las categorías utilizadas hasta el momento (izquierda, derecha, democracia, dictadura, imperialismo) para leer lo que sucede. En este momento de transición económica, geopolítica y civilizatoria, los signos políticos exigen revisar las estructuras con las que pensar. La pregunta sobre la manera en que debe articularse el proyecto popular latinoamericano para avanzar en los intersticios que proponen las crisis de este tiempo, está abierta. Así, con estas reflexiones como marco, se recorren a lo largo de estas páginas, los principales acontecimientos de 2025.

Mg. Paula Giménez
Directora de NODAL

Mg. Lucas Aguilera
Coordinador de investigación

Elisa García
Editora

Solange Martínez
Coordinadora Anuario América Latina y el Caribe 2025

Jimena Montoya | Luciana Jouli | Maximiliano Londero
Coordinadores de Redacción

Alfio Finola | Noelia Naranjo | Carolina Sturniolo |
Bruno Ceschin | Diego Lorca | Seyla Riera Bauer |
Luz Eggel
Redactores

@InfoNodal



Noticias de América Latina y el Caribe